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本报讯（记者 李冰 通讯员 陆宇凡）近日，国家体育
总局田径运动管理中心公布了“国家田径单项奥林匹克高
水平后备人才基地”命名名单，我市田径体校入选3个单项
基地名单。

在此次公布的名单中，市田径体校入选短跑跨栏基地，
标枪基地和跳远、三级跳基地名单，是我省唯一入选3个基
地名单的学校。

“国家田径单项奥林匹克高水平后备人才基地”是由国
家体育总局田径运动管理中心考核和命名的青少年训练单
位，设有短跨、竞走、中长跑、跳高、撑杆跳高等 9 个单项。
该中心通过举办训练营、体育赛事，安排专家督导等活动，
对基地单位进行扶持，加强田径高水平后备人才的培养，提
高田径青少年训练质量。

市田径体校成立于 1998 年 7 月，前身是洛阳市标枪
单项体校，现涵盖田径所有单项。建校以来，该校田径项
目在河南省各级赛事中共获564枚金牌，向省田径运动管
理中心及省体校输送100余人，向985、211院校输送学生
千余人。

昨日上午，2017年洛阳市全民健身月老年人健步走大
联动活动在洛浦公园东段启动，来自全市的600多名老年
健步走爱好者参加了启动仪式。本次活动由市老年体协主
办，各县（市）区的老年人健步走活动将陆续启动

李冰 沈鸿灿 摄

“国家田径单项奥林匹克
高水平后备人才基地”名单公布

我市田径体校入选
三个单项基地名单

本报讯（记者 苏楠 通讯员 崔婕）10 日15 时，我市
第三届残疾人文艺会演暨全市特殊教育学校学生艺术会演
将在洛阳歌剧院举行，市民可免费观看。

市残联负责人表示，此次会演由市残联、市教育局、市
文明办、市直工委联合主办，旨在庆祝第27个全国助残日
到来，展现我市广大残疾人自信、自立、自强的精神面貌。
观众将欣赏到打击乐表演、男声独唱、坠胡说唱、手语舞蹈
等精彩节目。

有意组织集体观看的企事业单位和社会团体，请拨打
联系电话63225023。

来给残疾人朋友捧场吧

中国男篮

国产纪录片
平稳前行

据《中国纪录片发展研究报告2017》课题组调查显示，2016年
中国纪录片年生产总投入为34.7亿元，总产值超过52亿元，同比
分别增长15%和12%。专业纪录频道和卫视频道全年共播出纪录
片约7.76万小时，同比增长1.6%。

近来，国产纪录片为自己留下了哪些值得珍视的发展轨迹呢？

《中国纪录片发展研究报告
2017》课题组负责人、北京师范
大学纪录片中心主任张同道教
授认为，目前，中国纪录片已经
形成了以专业频道、卫视综合频
道为主力，以新媒体为助力的基
本格局。

央视纪录频道、上海纪实频
道、北京纪实频道与金鹰纪实频
道作为 4 家专业纪录片频道，依
然是行业发展的核心动力，但央
视其他频道与省级卫视频道扮演
着越来越重要的角色。专业纪录
频道组成了中国纪录片主力军，
在品牌影响力和市场开拓方面处
于领先地位。不过，专业频道建

立晚，上星时间短，依然面临生存
与发展困境，品牌建设、传播力提
升与市场化运营是当务之急。央
视其他频道与省级卫视频道构成
了纪录片的第二阵营，尽管它们
播出纪录片节目数量不大，但力
量不容小觑。

中国传媒大学教授张雅欣认
为，上海纪实频道、北京纪实频道
与金鹰纪实频道目前不是像开播
初期那样的爆发性发力状态。“中
国纪录片的发展不像中国经济发
展是直线上升、一年一个台阶的，
而是螺旋式发展的。”她说。张同
道将去年以来中国纪录片的发展
态势，概括为“平稳前行”。

张同道指出，新媒体挑战、观
众老化是目前全球纪录片面临的
共同问题。英国BBC、日本NHK、
美国探索集团与国家地理频道相
继采用大片策略，开辟新媒体空
间，吸引年轻观众。而新媒体自制
节目开始发力，它们的作品表明，
新媒体依靠自身资源已经完全可
以制作、播出成功的纪录片。如优
酷自制的《了不起的匠人》，而《我
在故宫修文物》火爆B站并拍成电
影的传奇经历说明，网络比电视更
易于找到准确受众。

但张同道认为，电视依然拥

有强大的传播力与影响力，电视
与新媒体的融合将为纪录片打开
新空间。《寻味顺德》《传家》等节
目通过电视与新媒体的合作，不
仅创造了文化影响力，而且转化
为市场驱动力。

日前，自然纪录片《地球脉动
2》在英国 BBC 播出时创造了收
视纪录，这部纪录片的出品名单
里包括中国新媒体领军公司：腾
讯。这是 BBC 第一次与新媒体
合作。该片在腾讯视频播出，也
以 7.6 亿次成为中国网络传播的
纪录片冠军。

中国纪录片近来在内容方面的特
点，张同道归纳为：浓墨重彩描绘红色
文化，精工细作打造历史文化，风尘仆
仆记录社会现实。

重大主题是中国纪录片特色之
一。2016 年，适逢中国共产党成立 95
周年、红军长征胜利80周年，一批纪念
性作品应运而生：《筑梦路上》《面向世
界的中国共产党》《重生》《致未来书》和

《长征》《红军不怕远征难》《长征纪事》
《震撼世界的长征》《薄复礼的长征》等，
主题相同，角度转换，尤其是国际视角
与国际团队的介入为红色主题表达提
供了新尝试。

“一带一路”国家战略自然也是近
年纪录片的重大主题。《一带一路》《穿
越海上丝绸之路》《海上丝绸之路》分别
从不同角度阐释国家主题。业内专家
认为，这些纪录片“将宏大主题落在地
上，拍人的生活、人的命运。这些普通
人所追求的是一个共同梦想：文明和
富裕”。

《孔子》《功夫少林》《历史的拐点》
《从秦始皇到汉武帝》《中国文房四宝》
《传家》等以不同方式讲述了中国传统
文化的力量；现实社会在《人间世》《生
门》《工匠精神》《大国工匠》《上海工匠》

《了不起的匠人》等作品中呈现出丰富

而复杂的面孔。描写农村脑瘫女诗人
余秀华成名之后离婚的曲折历程的《摇
摇晃晃的人间》，获得了荷兰阿姆斯特
丹纪录片节评委会奖。

除了《地球脉动 2》，另一部关于动
物的电影《我们诞生在中国》在中国院
线取得较大成功。由 SMG 尚世影业、
迪士尼影业与北京环球艺动影业联合
出品的这部电影，讲述了中国珍奇动物
大熊猫、金丝猴与雪豹的故事。另一部
展示藏羚羊、雪豹、野牦牛、长臂猿等珍
奇动物的《自然的力量》，也以较高水准
显示了中国自然纪录片前行的信心和
力量。

另一值得关注的现象是，近年，纪
录片制播的国际化已成常态，一批中外
合拍片非同凡响，如《中国春节——全
球最大的盛会》《中华的故事》《孔子》

《秦始皇陵的惊天秘密》《丝路崛起》《智
慧中国》等。

张雅欣认为，从近来参加北京国际
电影节纪录片单元展映的作品看，纪录
片人做出了许多可贵的探索，比如《生
门》《镜子》等现实题材纪录片。“虽然数
量不是很多，但质量上比一些在审美、
艺术层面上很讲究的纪录片更有震撼
力，更直抵人心，这些是近来纪录片生
产的亮点。”她说。

张同道指出，市场动力不足、人才
缺乏依然是制约产业发展的重要问
题。纪录片人才培养周期长，综合素质
要求较高，而且面临着新媒体行业的人
才竞争。各频道之间的内容生产能力，
实际上考验的是纪录片人才的整体专
业实力的高低。所以，近年各频道都重
视纪录片人才队伍建设，着力打造国际
化、专业化团队。

张雅欣认为，随着中国纪录片市场
更趋于稳定成熟，业内希望有更多资金
力量注入，搅动中国纪录片市场的格
局。比如，去年启动的东山纪录片小
镇，就期待国内资本注入，“杀出一条血
路”，让纪录片人看到希望，把市场培育
起来，走向国际，也把更多年轻人吸引
到纪录片创作上来。

据《人民日报》（海外版）

行业基本格局已经形成

现实题材纪录片有亮点

人才缺乏制约产业发展

社交媒体时代，判断一档综艺节目是否火爆的标准变得
异常直接：一看视频网站播放量，二看网友评分，三看登上微
博热搜榜的频次，四看微信公众号的解读有多少。从这些方
面来看，刚刚收官的《朗读者》第一季，以及此前的《中国诗词
大会》《见字如面》等，无疑很成功。

与一些娱乐真人秀节目相比，这几档“现象级”综艺节
目确实是一股荧屏清流。可以预见，接下来，各大电视台将
会出现文化综艺节目扎堆儿的景象。

《中国诗词大会》等节目确实带火了文化综艺市场，过
去不太受市场欢迎的文化综艺节目显著增多。我们乐见这
种变化，也希望能以文化综艺节目助力全社会形成重视传
统文化的风气。

当前这股文化综艺热潮形成的原因并不复杂：观众对
明星真人秀、亲子、相亲等类型的综艺节目产生审美疲劳，
期待新的节目类型。特别是《关于实施中华优秀传统文化
传承发展工程的意见》等文件的印发和全社会推动中华优
秀传统文化传承、发展的热情，使这类文化综艺节目呈现井
喷式发展。

可以说，《中国诗词大会》《朗读者》等节目的成功，与这
些节目制作精良有关，更是顺应时代发展的结果。但是，当
同质化节目扎堆儿出现，观众的新鲜感逐渐消退，文化类综
艺节目如何进一步发展，值得考量。

对于文化综艺节目获得全民点赞，有人认为，观众
看这些“清流”节目时的心态，就跟吃惯了大鱼大肉的人
偶尔吃一碟青菜一样。因此，文化综艺节目只有持续接
地气、创新节目形式、制造新的看点，才能获得持续的吸
引力。

文化综艺要从幼苗长成大树，必须植根于中华优秀传
统文化的深厚土壤。同时要看到，当前传统文化传承工作
的群众基础尚不够深，要进一步唤起民众参与文化传承的
自觉性。《中国诗词大会》《朗读者》等节目的成功，证明传统
文化也能很时尚。当传统文化传承、发展的大气候进一步
改善，文化综艺一定会蔚为大观。

（据《光明日报》）

文化时评

文化综艺节目
需要更多“清流”
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扫二维码，延伸阅读《〈朗读者〉第一季
收官 热度不止在荧屏》

7日晚，2019年男篮世界杯预选赛
抽签仪式在广州举行。这是广州首次
举办三大球世界大赛的预选赛抽签仪
式。NBA名宿皮蓬、基里连科，中国篮
协主席姚明、国手易建联参加了本次抽
签仪式。本次预选赛有80支队伍参加，
中国队作为东道主已经自动获得决赛
圈资格，参赛主要是为2019年男篮世界
杯热身。其余79支参赛队伍将争夺31
个出线名额。

中国队瞄准奥运资格
本次预选赛将从 2017 年持续到

2019 年，其中，亚洲和大洋洲球队出
线席位 7 个，美洲出线席位 7 个，欧洲
出线席位 12 个，非洲出线席位 5 个。
进入决赛圈的队伍除了争夺冠军奈史
密斯杯，还将为 2020 年奥运会席位而
战，本届世界杯将有 7 支球队直接晋
级奥运会男篮正赛。晋级队伍分别为
赛事中排名最高的亚洲、非洲和大洋
洲球队各一支，以及两支成绩最好的

欧洲球队和美洲球队。
东道主中国队虽然已经自动获得

决赛圈席位，但球队为了锻炼队伍仍将
参加亚洲区预选赛。预选赛期间中国
队会打12场比赛，包括6个主场和6个
客场。国际篮联新闻总监伯格萨耶夫
表示，希望中国队完成预选赛的所有比
赛，以促进篮球运动在中国的推广。经
过抽签，中国队与新西兰、韩国、中国香
港分在亚洲区预选赛的A组。

国际篮联表示，男篮世界杯原本定
于2018年举办，但为了不与足球世界杯

“撞车”，推后到2019年，并从此开始每
四年举办一届。而考虑到2019年并没
有奥运会和足球世界杯这样的有影响
力的大型赛事，国际篮联希望在2019年
将男篮世界杯办成当年最有影响力的
赛事。

抽签仪式星光熠熠
参与抽签的基里连科表示：“这是

一场很棒的抽签仪式，我觉得中国一定
有能力办好一届男篮世界杯。从我上
次来参加北京奥运会，到现在出席抽
签仪式，近十年我看到了中国的高速发
展，这就是办赛能力的最佳体现。”

本次抽签仪式星光熠熠，除了皮蓬
和基里连科，中国篮协主席姚明和广东
本土的篮球明星易建联也出席了本次
仪式。

姚明表示：“既然中国队已经晋级
了正赛，那么我们就要为东京奥运会的

参赛资格努力，球队的目标当然是成
为亚洲区世界杯成绩最好的球队从
而直接晋级奥运会。”

作为男篮国手，易建联将
成为世界杯备战阶段的重要
成 员 ，易 建 联 表 示 ：“ 其 实
2008 年我已经有过主场作战
的经历，那次奥运会非常难忘，
当时姚明还在队里。赛前我们顶着
很大的压力，但最终还是取得了预期的
成绩。2019 年我们又要举办世界杯，
对于中国篮球是一次重要的机会，举办
世界杯可以点燃中国篮球迷们的热
情。我希望中国的篮球迷们能够在两
年后的世界杯期间享受高水平的篮球
比赛。”

广东四城承办比赛
男篮世界杯首次落户中国，8 座城

市将举办92场赛事。其中，广东省承担
赛事举办任务的就有广州、深圳、佛山
和东莞4个城市，另外4座城市为北京、
上海、南京和武汉。

能够承担 4 个城市主场的任务，说
明广东省拥有强大的硬件设施。同时，
这四个城市还有过 CBA、NBA 中国赛
或斯坦科维奇杯的举办经验，也是软件
优势。此外，四个城市集中在珠三角，
发达的城际交通不仅为球员参赛提供
便利，也让球迷观赛免去了很多不必要
的辛劳，这让大家可以预期一届有序的
大赛。

姚 明
表 示 ，举 办
男篮世界杯可
以 有 助 于 篮 球
在中国的进一步
推 广 。 正 如 他 所
说，如果市民能在家门口欣赏到一个
项目最高水平的国际赛事，绝对会提
高对这个项目的关注度。这对于篮球
基础雄厚的广东来说，绝对是如虎添
翼的一件事。

目前的中国男篮依然有着丰富的
广东元素。中国队在广东赛区比赛时，
必然受到更多欢迎。此外，代表世界各
国最高水平的参赛队伍来到广东时，必
然引发广东篮球界的关注，对广东篮球
界来说，这将是一次不可多得的交流和
学习机会，对广东篮球重返巅峰有着一
定的积极意义。

（据《南方日报》）

2019年男篮世界杯预选赛抽签

重在练兵

新媒体挑战咄咄逼人


